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SALIDAALAFALTADESUELOINDUSTRIAL Futuroprometedorparaelpolígonoolivarero CULTURA Polémicaen laciudad

Luzverdecongrandesproyectos
paraelsuelodelpolígonoolivarero

REDACCIÓN |EnVivirMartoshemos
pustonombreenlasúltimasse-
manasalaempresa quepermiti-
ráeliniciodeldesarrollodesuelo
industrial de Martos, desde el
anuncioqueaprincipiosdejulio
hacíaelalcalde,EmilioTorres,de
la solución“para la creaciónde
ese suelo industrial tandeman-
dadoynecesarioparalainstala-
cióndenuevasempresasenMar-
tos”.Mesesdearduotrabajoad-
ministrativoqueAyuntamiento
yempresallevabangestionando
para lograr la inversiónyeldes-
arrollodelsuelo,venahoralaluz.
Elanunciodeprincipiosdeju-

lio que realizaba el alcalde de
Martos, Emilio Torres, ante los
medios de “desatascar” la de-
mandahistóricademássueloen
la ciudadmediante unacuerdo
paraeldesarrollodeldenomina-
do ‘Polígono Olivarero’ no que-
dabaahí.Entonces,enlanotade
prensadistribuidaa losmedios
decomunicación,Torreshabla-
badequealanunciode lacom-
pra de 240.000 metros cuadra-
dosporpartedelaempresaradi-
cada en Martos, Petroprix, no
descartaba “otras buenas noti-
ciasenbreve,relacionadasconla
llegada de importantes proyec-

tos industrialesa laciudad,que
generarán progreso, empleo y
desarrollo”.
Ese era realmente el anuncio

decaladodeaquellanota,queel
alcalde entonces no podía ade-
lantarporencontrarseentrami-
tación,peroVivirMartos,hateni-
doaccesoainformaciónqueper-
miteafirmarqueseráunaplanta
de biogás, conmásde 43millo-
nesdeeurosdeinversión,laque
llegará en la futura recta indus-
trialdelacarreteraA-316.
Lostrabajospreviosrealizados

porAyuntamientoy laempresa
que está detrás del proyecto,
MOLVENO INVESTMENTS SL,
aunqueesunaempresadelgru-
polaquehallevadoacabolatra-
mitaciónquehansupuestome-
sesdeardua tramitaciónmedio
ambiental,urbanística,eincluso
para obtener ayudas europeas
queapoyenlainversiónvenaho-
ralaluz.
Enconcreto,Ayuntamientoe

‘IbermatmedioAmbienteyDes-
arrollo, S.L.’ han cerrado un
acuerdodecompatibilidadurba-
nística,quesesumaalaaproba-
cióndelPlanParcialdeunPolí-
gonoOlivareroenlosqueyaPe-
troprix anunció la compra de

unaimportantebolsadeterrenos
endichasuperficieindustrialfu-
tura. Según ha podido conocer
estaredacción,elAyuntamiento
ha requerido en las últimas se-
manasdemásdeunadecenade
reunionesconambasempresas,
propietariosygestoresdelfuturo
polígono, no solo para desatas-
car lostrámitesnecesarios,sino
para conseguir la inversiónmi-
llonaria que una vez estén las
parcelasdesarrolladas,seinver-
tiránenMartos.

RReeaacccciioonneess  aa  llaa  nnoottiicciiaa
Según Emilio Torres, «las ges-

tiones y el trabajo llevado a cabo
en los últimos meses para la im-
plantación de nuevas empresas
está empezando a dar sus fru-
tos». Torres confirma que hay
conversaciones con cuatro pro-
yectos empresariales de calado,
cada uno de ellos «en diferentes
fases de desarrollo y de diferen-
tes sectores productivos». Son
negociaciones que, según To-
rres, se han intensificado de ma-
nera considerable al confirmarse
la consecución de desarrollo de
nuevo suelo industrial.
De los cuatro proyectos co-

mentados por el primer edil,

«dos de ellos se encuentran en
una situación de desarrollo y con
unas perspectivas de inicios a
corto y medio plazo y se encuen-
tran ligados a la producción de
energías renovables a partir de
subproductos del olivar por lo
que supone una gran noticia al
ser proyectos ligados a nuestro
olivar y a la gran noticia que su-
pone aprovechar e impulsar el
futuro suelo industrial». Ade-
más, añade, que desde el área de
Urbanismo del Ayuntamiento,
«se han recepcionado parte de
esos proyectos y se han emitido
los necesarios trámites para la
instalación de estas empresas».
«Es una gran noticia para Mar-

tos y para los vecinos y vecinas
porque es una muestra de nues-
tra fortaleza empresarial y nues-
tra capacidad de generar proyec-
tos». En sus declaraciones, el al-
calde asegura que «en el caso de
la iniciativa que se conocía ayer,
el equipo de Gobierno lleva más
de un año trabajando en el mis-
mo, asesorando empresas, po-
niéndolo en contactos con el sec-
tor olivarero lo que sin duda ha
decantado su llegada a nuestra
ciudad frente a otras localidades
del entorno”.

MARTOS | El malestar del ante-
rior equipo de redacción de la
revista cultural ‘Aldaba’ se ha
agudizado en las últimas se-
manas con la edición de un
nuevo número y las desave-
nencias entre la Concejalía y
dos de los trabajadores del
Área de Cultura a los que han
defendidos los anteriores res-
ponsables de la publicación.
En un escrito que el ante-

rior consejo de redacción de
la revista, ahora dimitido,
quería publicar como edito-
rial (y que en última instan-
cia no fue incluido en este
número), los anteriores res-
ponsables explican que no
compartían la gestión de la
actual edil. Ni por la reestruc-
turación del área de Cultura,
ni por su gestión “personalis-
ta y populista”. E inciden en
que se ha centrado en “depo-
ner a determinados trabaja-
dores del Cultura, que le son
incómodos”.
El anterior Consejo de Re-

dacción argumenta que el pa-
norama entre la Concejalía y
el Consejo era parecido: “no
percibimos condiciones de
pluralismo e independencia”
por lo que “ es imposible para
nosotros seguir colaborando
con Cultura”.

Posición del
Ayuntamiento
El equipo de gobierno ha sali-
do al paso de las acusaciones
y además de refrendar la la-
bor de la edil de cultura, ha

explicado que “en este núme-
ro, así como en los anterio-
res, los responsables de su
edición y contenidos son el
consejo de redacción y los
autores de cada uno de los ar-
tículos, sus colaboradores,
contando con plena libertad
en cuanto a la elección de los
trabajos para su inclusión en
la revista, correcciones, esti-
los literarios, estilos de la re-
vista, diseños, etcétera. El
Ayuntamiento respeta y
siempre ha respetado el tra-
bajo y las decisiones toma-
das, aunque, en algunos ca-
sos, no se compartieran las
opiniones vertidas”.

En una comunicado aña-
den que “sin embargo, debe-
mos remarcar que una cosa
es la libertad de expresión y
otra bien distinta utilizar una
publicación sostenida con
fondos públicos para arreme-
ter contra una gestión muni-
cipal, atacando y calumnian-
do con fines personalistas en
espacios meramente institu-
cionales. Desde este Ayunta-
miento debemos proteger la
revista y evitar que se use el
editorial, un espacio que re-
presenta a la institución edi-
tora, para un fin personalis-
ta, pues nada de esto tiene
que ver ni con el ideario ni los
objetivos de Aldaba: la defen-
sa y promoción de la cultura
marteña”. 
El comunicado concluye

que “la revista Aldaba es pa-
trimonio de todos los marte-
ños y las marteñas. Sus puer-
tas están abiertas a cuantos
tengan como objetivo aportar
siempre a favor de la Cultura,
el Arte y el Patrimonio de
Martos, sin usos personalis-
tas. Es nuestra memoria y
nuestro legado a las genera-
ciones futuras”.

MEDIACIÓN MUNICIPAL___El Ayuntamiento confirma la llegada de una planta
de biogás y contactos con otros tres proyectos más

Suelo del futuro polígono olivarero ubicado en el margen de la A-316 en dirección al cruce de Alcaudete.VIVIR

Críticas de los anteriores
gestores de Aldaba por
la “falta de pluralismo”

El Ayuntamiento
argumenta que se
quería “utilizar la
publicación para
atacar la gestión
municipal”

Actualidad MARTOS



vivir martos AGOSTO DE 2024 3

Local | PolíticaMunicipal

Martosacogelaredaccióndeunmanifiestoconjuntoparalaconversiónde laA-306
AUTOVÍALosalcaldesqueasistieronaesteencuentroyahansolicitadounareunióncon laconsejeradeFomento,ArticulacióndelTerriotrioyVivienda

Redacción
MARTOS | El Ayuntamiento de
Martos fue escenario el pasa-
do 24 de julio de una reunión
de la Plataforma Conversión
enAutovíade laA306.Elprin-
cipal objetivo era analizar la
situación actual y diseñar la
hoja de ruta de las futuras ac-
ciones para conseguir de la
Junta el compromiso definiti-
vo de que su reivindicación
será una realidad con tiempo
y partida presupuestaria. Las
primeras decisiones han sido

solicitar una reunión con la
consejera de Consejería de
Fomento,Articulacióndel Te-
rritorio y Vivienda, Rocío Dí-
az, al mismo tiempo que se
elabora un manifiesto en co-
mún.
Al encuentro, que se man-

tuvode formadistendida,han
asistido el alcalde deMartos,
Emilio Torres; los concejales
de Presidencia, FranciscoMi-
randa, y Movilidad, Manuel
Cortés, y los alcaldes de Hi-
guera de Calatrava, Juan de

Laradefindeel
procesodelicitación
delsuministrode
aceiteencentros

ADMINISTRACIÓNPÚBLICA

Redacción
MARTOS | La concejala de Ha-
cienda, Gema Lara, ha exigi-
do al Partido Popular que
deje de sembrar la duda y la
polémica con unos argu-
mentos “zafios” y que de-
muestran el “alto desconoci-
miento” de cómo es el proce-
so de una licitación pública.
En concreto, Lara se refie-

re al contrato para el sumi-
nistro de aceite a guarderías
y al centro ocupacional.
“Solo se presentó una em-
presa, y no era deMartos. En
el pleno se explicó que los
criterios de valoración son
los mismos para todos los
aspirantes. Nos hubiera en-
cantado que las almazaras
marteñas concurrieran, pe-
ro no ha sido así. Son las al-
mazaras las que deben pre-
sentarse”, explica al tiempo
que detalla que desde el
Ayuntamiento se avisó y se
animó a las empresas de la
ciudad a participar en el
proceso.
En este marco, la conceja-

la censura la actitud de los
populares, a los que acusa
de tratar de confundir a la
ciudadanía sobre la legali-
dad de los procesos admi-
nistrativos que se llevan a
cabo en el ámbito munici-

pal. “No se puede acusar al
Equipo de Gobierno por ha-
cer cumplir la ley y de que se
contrate a una empresa de
Alcalá de Henares cuando
fue la única que se presentó.
Una vez más, el Partido Po-
pular se tira al barro con el
único objetivo de sacar par-
tido y réditos electorales y,
una vez más, quedan retra-
tados por su falta de conoci-
miento sobre los procesos de
contratación o por su mala
fe al tratar de distorsionar la
verdad. En política no vale
todo y el fango solo sirve pa-
ra ensuciar el trabajo de
unos funcionarios que han
dado sobradas muestras de
buen hacer y profesionali-
dad”, afirma la concejala,
que remarca que los marte-
ños y marteñas son más in-
teligentes de lo que el PP
presupone y que saben per-
fectamente que en estos pro-
cesos no se puede excluir a
una empresas que cumpla
los requisitos por el simple
hecho de no ser de aquí.
Para concluir, Gema Lara

ha insistido que la licitación
es para seis meses y que es-
pera que dentro de cinco
meses y medio sean las al-
mazarasmarteñas las que se
opten al próximo contrato.

Inadmitidasoarchivadastodaslas
causasabiertasenlaOficinaAntifraude

POLÍTICALaOAAFinvestigabaalConsistorioporposible“fraude,conflictodeinteresesoilegalidad”

REDACCIÓN

MARTOS | “Las tres causas
abiertas por las denuncias a
la Oficina Antifraude contra
el Ayuntamiento de Martos
han sido inadmitidas o ar-
chivadas”, así comunicó el
alcalde marteño, Emilio To-
rres, la sentencia de la Ofici-
na Andaluza contra el Frau-
de y la Corrupción (OAAF)
con respecto a la investiga-
ción por “fraude, conflicto
de intereses o actividad ile-
gal” que estudiaban de la
Casa Consistorial.
El diario nacional El País

destapaba hacía unos días
la noticia de que este orga-
nismoseencontraba investi-
gandoalConsistoriodeMar-
tos tras “requerirle la rela-
ción de trabajadores con
vínculos familiares por con-
sanguinidad o afinidad
afectivos, de afinidad políti-
ca o sindical o de interés
económico o los órganos de
gobierno del Ayuntamien-
to”. El expediente investiga-
ba un proceso selectivo del
Consistorio que, a juicio de
laOAAF,podría ser constitu-
tivo “de fraude, corrupción,
conflictode intereseso cual-
quiera otra actividad ilegal
que vaya en detrimento de
intereses públicos o finan-
cieros”.
El pasado30de julio se co-

noció la sentencia, que el
propio Torres dio a conocer
en el perfil del Ayuntamien-
to, en la que las causas más
importantes se archivaron

con sentencias como la si-
guiente: “Por tanto, de
acuerdo a lo expuesto, se
concluye la inexistencia de
indicios de fraude, corrup-
ción o conflicto de intereses
en los hechos denuncia-
dos”.
Al hilo, el primer edil ma-

tizzó quedosde ellas han si-
do inadmitidas y la tercera,
archivada “por falta de indi-
cios de corrupción”. Como
resultado, denunció las
prácticas de acoso que ha
sufridoelAyuntamientodu-
rante más de un año como
consecuencia de las denun-
cias anónimas y denuncias
falsas.
Torres manifestó que cre-

en “seriamente” que las de-
nuncias falsas venían de la
mano del Partido Popular. Y
este pensamiento venía sus-
tentado“por la coincidencia
de las preguntas de pleno,
por la coincidencia de de-
nuncias en la sede judicial -
que por dos veces han dado
razón a este Ayuntamiento
en detrimento del Partido
Popular-, y también por las
prácticas que se están lle-
vando a cabo enotrosmuni-
cipios en relación a la Ofici-
na Antifraude -en las que se
dedican a acosar y, sobre to-
do, con una situación de in-
defensión, rozando y cree-
mos que sobrepasando, to-
dos los límitesqueestablece
la ley-”, aclaró el alcalde.
Y es que como ya denun-

ció Isabel Uceda -secretaria
de Política Municipal del
grupo socialista- y en ese
entonces Torres, se han
desarrollado prácticas que
rozan la ilegalidad, como
las que han consistido en
preguntar y pedir los datos
de afinidad política de los
trabajadores del Ayunta-
miento, derivando en situa-
ciones de acoso.
“Por lo tanto, creo que el

Partido Popular se está ex-
tralimitando y está hacien-
do un uso partidista de la
Oficina Antifraude y la está
convirtiendo en un instru-
mento de ataque político

DiosOrtega;Villardompardo,
Francisco López; Torredonji-
meno, Enrique Castro; Esca-
ñuela, Ana Fernández; Jami-
lena, Tomás Liébana; Torre-
delcampo, Javier Chica; Por-
cuna,MiguelMoreno; y Lope-
ra, CarmenTorres.
La reunión tenía que ver

con la reivindicación en rela-
ción al proyecto que acaba de
realizar la Junta deAndalucía
en la A-306, “un proyecto que
paranadaseajustaa lasnece-
sidadesdeestacomarcay,por

contra aquellos ayuntamien-
tos en los que las urnas no le
han dado lamayoría y no han
conseguido gobernar”, con-
cluyó el primer edilmarteño.
Torres con semblante serio

dio a conocer esta sentencia
que se puede atribuir como
una nueva victoria de su
EquipodeGobierno.UnEqui-
po de Gobierno que hace po-
co más de un mes conseguía
situar al Ayuntamiento de
Martos como el segundomás
transparente de la provincia
de Jaén, según el subranking
de la Plataforma Social de
Transparencia y Gobierno
Abierto.

AFONDO___El primer edilmanifestópúblicamentequedesde suEquipode
Gobierno creenque las denuncias falsas veníande lamanodel PartidoPopular
por “demasiadas coincidencias”

Fachada del edificio Consistorial de Martos.

otro lado, para anunciar que
seguimosmanteniendo la pe-
tición de construir la futura
autovíaqueuna JaényCórdo-
ba”, explicó Torres.
Enesta línea, subrayó lane-

cesidad de que la Junta aco-
meta las obras “cuanto antes
mejor”. “Noseajustaa lasne-
cesidades y se ha sacado
nuestroproyectode laprogra-
maciónde las futuras infraes-
tructuras, lo que supone hi-
potecar el futuro”, aseveró el
alcaldemarteño. Asistentes a la reunión para la redacción del manifiesto conjunto.

CONTEXTO___La concejala deHacienda
acusaal PPdequerer confundir a la
ciudadanía sobre la legalidadde los
procesosdeámbitomunicipal
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APlenopuntosque
suponen“unantesy
undespuésenMartos”

Sesiónplenaria correspondiente almesde julio de 2024.

CONTEXTO___El EquipodeGobierno llevóa la sesión
plenaria delmesde julio cuestionesquehanpermitido
regular el comercio abulante, aumentar la inversión
parael PlandeEmpleoo lapartidapresupuestaria para
la seguridadde la ciudad, entreotras

Redacción
MARTOS | El Pleno celebrado el
pasado25de juliohasupuesto
un cambio en la política mar-
teña.Cuestionesdemuchoca-
lado fueron las tratadas en es-
ta sesión que abordaron prác-
ticamentetodas lasáreas,bus-
candomejorar lacalidaddevi-
da de la ciudad y de sus veci-
nos.
El Equipo de Gobierno con-

siguió sacar adelante puntos
relativos al aumento de la se-
guridad, al arreglo integral de
las zonas infantiles, al Plan de
Empleo de Diputación, a la
creacióndeunPlanMunicipal
para lagestióndecolonias feli-
nas,aponerenvaloramujeres
marteñas y, por último, pero
nomenos importante, a regu-
lar el comercioambulante.

SSeegguurriiddaadd  cciiuuddaaddaannaa  
El Ayuntamiento de Martos es-
tá decidido en incrementar la
seguridad de la localidad. Ha-
ce escasas semanas comuni-
cábamos desde esta casa que
se han instalado cámaras en
varias vías marteñas para con-
trolar el tráfico de los vehícu-
los. Además, se han incorpora-
do nuevos agentes de Policía
Local en prácticas que ya pres-
tan su servicio en asegurar la
paz en Martos. 

No obstante, el Consistorio
quiere ir un paso más y, para
incrementar todas las medidas
y acciones llevadas a cabo has-
ta ahora, llevó a Pleno una mo-
dificación presupuestaria que
supone “un aumento de perso-
nal y medios materiales”, se-
gún expresó Manuel Cortés,
concejal de Seguridad Ciuda-
dana, por un importe de
100.000 euros. 
Al hilo, Cortés explicó que

esta modificación proviene de
los remanentes y esta cantidad
irá destinada específicamente
a las nóminas de los funciona-
rios en prácticas, los servicios
de patrullaje que se están rea-
lizando a pie por la zona de la
Plaza, alrededores y por el par-
que Manuel Carrasco, así co-
mo para los controles policia-
les nocturnos que se están lle-
vando a cabo para prevenir po-
sibles delitos y disuasorios pa-
ra los delincuentes.

MMaanntteenniimmiieennttoo  uurrbbaannoo
El plan de arreglo integral de
las zonas infantiles fue otro
punto abordado el pasado 25
de julio.
Juan Carlos Canalejo, con-

cejal de Servicios Públicos y
Urbanismo, informó que desti-
nando 124.000 euros,  se aco-
meterán intervenciones en las

zonas infantiles y zonas verdes
del municipio. “Se trata de
una actuación muy demanda-
da por los ciudadanos”, expre-
só el edil.
La idea es que con este pre-

supuesto se pueda “remodelar
todos los parques infantiles
para darle un nuevo sentido y
un nuevo formato a los par-
ques de nuestra ciudad”, mati-
zó Canalejo.

FFoommeennttoo  ddeell  EEmmpplleeoo
Francisco J. Miranda, concejal
de Recursos Humanos, fue el
encargado de plantear  el in-
cremento de la aportación del
Consistorio al Plan de Empleo
de la Diputación. 
La modificación presupues-

taria tiene un valor de 215.000
euros y, con esta cantidad, se
pretende poder seguir contra-
tando personal de la bolsa y
aumentando así la prestación
de servicios públicos a la ciu-
dadanía.
Asimismo, Miranda hizo sa-

ber que el Ayuntamiento pre-
tende mantener la bolsa de
empleo abierta hasta el 31 de
diciembre. Con este proyecto,
se fomenta el número de per-
sonas que trabaja y, a la vez, se
mejora Martos gracias a los
trabajos que desempeñan los
empleados.

BBiieenneessttaarr  AAnniimmaall  
La Concejalía de Medio Am-
biente, Desarrollo Sostenible y
Bienestar Animal también lle-
vó a Pleno una propuesta rela-
tiva a la gestión de colonias fe-
linas. En concreto, Alejandro
Expósito, concejal del Área, in-
formó que desde su área pre-
tendían conseguir la aproba-
ción para la creación del Plan
Municipal de Gestión Ética de
las colonias felinas en Martos.
En palabras de Expósito, “se

trata de un compromiso del
Ayuntamiento alcanzar el má-
ximo nivel de protección y
bienestar animal, así como fa-
vorecer la responsabilidad y
concienciación de la ciudada-
nía en la defensa y preserva-
ción de las colonias felinas”.
Desde 2021, el Consistorio

viene firmando un convenio
de colaboración con la Asocia-
ción Felina Huellas Invisibles,
desde el que se fomenta y coor-
dina la puesta en marcha del
proyecto CER (captura, esteri-
lización y retorno) de estos
animales en Martos. Hasta
ahora, se han esterilizado más
de 40 gatos.
Este plan supone un paso

más para mejorar este proble-
ma muy presente en la locali-

dad. Por ello, lo que se preten-
de con el Plan Municipal de
Gestión Ética de las colonias
felinas es “buscar el mayor
bienestar posible de estos ani-
males, facilitando la conviven-
cia entre los mismos y la ciuda-
danía, prevenir problemas de
salud pública y fomentar me-
diante el control ético de estas
colonias el equilibrio entre es-
ta especie y las demás”, mati-
zó Expósito.

CCiiuuddaaddaanniiaa
Otro punto muy importante
fue el llevar a la sesión plena-
ria una propuesta que pone en
valor la trayectoria de tres mu-
jeres marteñas en diferentes
ámbitos. De esta forma, se pro-
pondrá llamar María Luisa Ló-
pez Muñoz, María del Carmen
Calahorro Cano y Trinidad
Pestaña Yáñez a tres vías de
nueva apertura en Martos. 
Esta idea llegaba tras la pro-

puesta formulada por el IES
San Felipe Neri de la ciudad,
como resultado del proyecto
desarrollado en el curso, ‘Vivir
y sentir nuestro patrimonio’, el
cual lo avalan 2.000 firmas.
Los alumnos presentaron al
Equipo de Gobierno el proyec-
to “muy bien documentado,
con los antecedentes y biogra-

fías de estas mujeres y más de
2.020 firmas de marteños”, ex-
plicó Gema Lara, concejala de
Educación, quien reconoció
que desde el primer momento
atendió esta petición. 
“No solamente por eso sino

porque se trata de tres mujeres
que han sido representativas
en diferentes ámbitos de nues-
tra sociedad a nivel social y
cultural será una satisfacción
para el Ayuntamiento contar
en nuestro callejero marteño
con sus nombres”, concluyó
Lara. 

CCoommeerrcciioo
El área de Comercio, de la ma-
no de su responsable, Purifica-
ción Muñoz, también estuvo
presente con aportaciones pa-
ra mejorar las condiciones de
esta Concejalía. 
Muñoz planteó los puntos

con respecto al comercio am-
bulante, siendo el 95% pro-
puestas de la Asociación de
Comerciantes, “por lo que en-
tendemos que es una ordenan-
za buena para todos”.
Al hilo, la concejala mani-

festó que el objetivo “es que va-
mos todos de una mano, tanto
en comercio ambulante como
en el comercio interior”. 

SUCESOS

Fallece un hombre de
77 años en un incendio
MOVILIDAD REDUCIDA___El siniestro tenía lugar en un
edificio ubicado en el número 43 de la avenida de
Europa

Redacción
MARTOS | Un hombre de 77 años
ha fallecido "por inhalación
de humo" en el incendio ocu-
rrido este martes en un bloque
de pisos del municipio jien-
nense de Martos.
La Policía Local observó hu-

mo sobre las 11,00 horas y se
personó en el lugar, un edificio
ubicado en el número 43 de la
avenida de Europa, según han
informado a Europa Press
fuentes del Ayuntamiento. El

fuego se ha producido en la
tercera planta del inmueble.
Los vecinos fueron desaloja-
dos y varios han tenido que ser
atendidos por inhalación de
humos y crisis de ansiedad.
Junto a la Policía Local, han

intervenido en el siniestro
bomberos, agentes de la Guar-
dia Civil y personal y sanitario,
según ha precisado el Consis-
torio, desde el que se ha expli-
cado que la persona fallecida
tenía movilidad reducida.

El alcalde, Emilio Torres, ha
expresado sus condolencias a
través de las redes sociales:
"Mi más sentido pésame a los
familiares y amigos de la per-
sona fallecida en el incendio
de la avenida de Europa. Hoy
es un día triste para toda la ciu-
dad. Me pongo a vuestra dis-
posición en unos momentos
tan difíciles. Comparto vues-
tra tristeza. Un abrazo fuerte",
ha afirmado.



MARTOS Son algunos de los díasmás
esperadosdel añoen la ciudadde la
Peña.
RegresalaFeriadeSanBartolomé,

días intensos para la ciudadanía
martenacon jornadasen lasquesus
callesseencuentranllenasparavivir
losdiferentesmomentosqueregalan
encadacita estas fiestas,momentos
para el recuerdoquequedangraba-
dos en la memoria de los vecinos y
losqueacudendesdeotras localida-
des a esta feria queacoge concariño
atodoslosqueseanimanapasarpor
ella.
Cinco jornadas, hasta el próximo

25de agosto, en los quehabrá opor-
tunidadespara el ocio y ladiversión
tantodurante el día comopor la no-
che,encontrandounagranvariedad
de opciones para todos los gustos y
edades.
Un total de 40 son las actividades

que el Ayuntamiento de Martos ha
preparado para esta Feria de San
Bartolomé, una programación de
eventos para la que el alcalde de
Martos, Emilio Torres, subrayóel es-
fuerzoconjuntodelasdistintasáreas
municipalesparaofrecerunprogra-
ma de fiestas diverso “con activida-
despensadasparatodaslasedadesy
gustos, con propuestas culturales,
deportivas, musicales y sobre todo
garantizarunacelebraciónsegura”.
Igualmente, Torres valoró tam-

biéneltrabajodeotrasentidadespri-
vadasycolectivosqueenriquecen la
feria de San Bartolomé con progra-
maciones complementarias “como
el grupode empresaValeo, la cofra-
díadelSantoentierroo laspeñasca-
ballistas” yquisoponerde relieve la
importanciadeaquellaspropuestas
que son señas de identidadde la fe-
riamarteña,comoelpregónqueeste
añoha corridoa cargodeAnaMaría
Ortega Iáñez, el pasacalles o el piro-

musical.
Torresinvitaatodoslosmarteños

a “vivir su feria” y a todos los visi-
tantes a “pasar porMartos durante
estos días en un pueblo que brilla
porsuhospitalidad”
Algunos aspectos diferenciado-

res de esta feria, tal y comodestacó
la concejala de festejos,AnaM.Ex-
pósitoestánenfocados“acrearuna
feria más amable, con iniciativas
como la hora inclusiva sin ruido,
una ludoteca infantil, una sala de
lactanciayunpuntovioleta,quere-
flejan nuestro compromiso con la
accesibilidad y la seguridad de to-
dos losasistentes”, señaló.
La inauguraciónde la feria se lle-

vará a cabo el 21 de agosto con un
pasacallesrenovadoquecambiade
itinerario, seguido por el tradicio-
nal espectáculo piro-musical y el
encendido de la portada, que este
año correrá a cargo de Carlos Sán-
chezOxanaquedestacaporseruno

de losmejores expedientes académi-
cosde la localidad.
Unade las novedades de este año,

estáen laCasetaMunicipal“queade-
másdeofrecermúsica endirecto con
distintas orquestas todas lasnoches,
tambiénabrirá reforzando la feria de
díaconmúsica,restauración,flamen-
coyotraspropuestas”.
Unañomás elAuditorio será el es-

cenario de destacadas actuaciones
musicales, entre las que se encontra-
ránlosconciertosdeMaríaPeláeyBe-
ret, entreotros.
Expósitoquisoponerespecialénfa-

sisenuneventodestacadocomoesla
Cenade la Tercera Edad, que se cele-
brará elmartes, 20de agosto, para la
cual la concejal afirmaque sehapre-
parado con "mucho mimo y cariño
paraqueseaunéxitoytodoelmundo
quede satisfecho". Entre las noveda-
des de la programación enfocada al
público infantil, destacauna cita co-
moeslaMiniFeria,eldía25deagosto,

UUnnaa  ffeerriiaa  ppaarraa  ttooddooss
CCOOMMIIEENNZZAANN  EESSTTOOSS  DDÍÍAASS  LLAA  SSEEMMAANNAA  GGRRAANNDDEE  DDEE  LLAA  CCIIUUDDAADD  CCOONN  LLAA  FFEERRIIAA  DDEE  SSAANN  BBAARRTTOOLLOOMMÉÉ
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que promete ser uno de los grandes
atractivos para las familias.
Además de estos eventos, todos

aquellos que deseen conocer al de-
talle la programación de esta Feria
de San Bartolomé podrán hacerlo

en los exteriores de la Casa de la Ju-
ventud, donde se ha ubicado una
pancarta de grandes dimensiones
en la que aparecen todas las activi-
dades, horarios y lugares en las que
se desarrollarán. 

Imagen del pregón de Ana María Ortega Iáñez. Cena de la Tercera Edad del 2023.

Carlos Sánchez Ocaña junto a la concejal de Festejos.



MARTOS |¿¿QQuuéé  rreepprreesseennttaa  ppaarraa    eell  aallccaall--
ddee  ddee  MMaarrttooss  llaa  FFeerriiaa  ddee  SSaann  BBaarrttoolloo--
mméé  qquuee  vviivviimmooss  eessttooss  ddííaass??

Significa la culminación del vera-
no. Una época en la que el ayunta-
miento se vuelca en actividades y
eventos para sus vecinos. Las fiestas,
desde un plano profesional, se afron-
tan, sobre todo, con rigor, con respon-
sabilidad para que todo salga bien y
esté absolutamente preparado.  En la
faceta personal, se intenta desconec-
tar del día a día y disfrutar con la fami-
lia y con los amigos. Es inevitable para
un alcalde vivir una feria con la preo-
cupación de que salga todo bien, pri-
mero planificando las actividades y
luego durante el desarrollo de las mis-
mas.  

¿¿CCuuáálleess  ssoonn  llooss  rraassggooss  ddee  iiddeennttiiddaadd
ddee  llooss  ffeesstteejjooss??

Los rasgos que la definen son las
distintas actividades que se progra-
man, que tienen un carácter simbóli-
co y que son las que más peso específi-
co tienen. Me refiero al pregón de fe-
ria; el día del niño que es una activi-
dad muy importante y que da el pisto-
letazo de salida a las fiestas; la cena de
la tercera edad que se prepara en ho-
menaje a nuestros mayores; el pasa-
calles también es muy importante; y
por supuesto el espectáculo piromusi-
cal y el encendido de las luces, ade-
más de las actividades musicales.  Es
una feria con muchísimas actividades
durante seis días (que se unen a la

prefería) y para todos los gustos y
grupos de edad, desde los más pe-
queños a los mayores. Se organizan
pensando en cómo ha evolucionado
la sociedad y en cómo dar respuesta
a sus necesidades.  En definitiva, una
fiesta diversa e inclusiva que piensa
en todos los marteños y marteñas. 

AAddeemmááss  ddee  llaa  ddee  FFeesstteejjooss,,  oottrraass
ccoonncceejjaallííaass  ssee  iimmpplliiccaann  eenn  llaa  oorrggaannii--
zzaacciióónn  ddee  llaa  ffeerriiaa..  ¿¿CCóómmoo  hhaa  ssiiddoo  llaa
ccoooorrddiinnaacciióónn  eennttrree  ttooddaass??

Organizar una feria no es fácil. Es
una tarea compleja  que necesita de
mucho tiempo y planificación y de la
participación de mucha gente, no so-
lamente de personal municipal, sino
de personal externo, ya que son mu-
chas empresas las que participan.
Hay tres áreas que son las más visi-
bles por el peso que tienen. Junto a
Festejos, también está la de Servicios
y la de Seguridad Ciudadana por el
papel que ejerce la policía en mante-
ner la seguridad de una feria, pero
hay otras muchas concejalías que in-
tervienen y sin cuya implicación se-
ría imposible sacar la feria adelante.
Me refiero al área de Comunicación
que es la que da visibilidad a todas
las actividades que se organizan. Ser-
vicios Sociales tiene un papel muy
importante; las áreas de Cultura, Tu-
rismo y Patrimonio Histórico tam-
bién aportan con los certámenes cul-
turales, la noche flamenca o la revis-
ta, Aldaba. Seguridad Ciudadana,

coordina la presencia de la  Policía Lo-
cal y los bomberos que también están
ahí haciendo su trabajo, junto a Protec-
ción Civil, una agrupación muy volca-
da y comprometida con el pueblo y con
nuestras fiestas. No tengo palabras pa-
ra agradecer a sus voluntarios que
siempre estén ahí.  Urbanismo intervie-
ne con el tema de las licencias, Depor-
tes con parte de la programación; Me-
dio Ambiente; Recaudación, Interven-
ción y Venta Ambulante… en definitiva
todas aportan algo importante. 

¿¿QQuuéé  ddeessttaaccaarrííaa  ddee  llaa  pprrooggrraammaacciióónn
ddee  eessttee  aaññoo??
Yo destacaría las actuaciones musi-

cales. Se ha diseñado una programa-
ción pensando en todos los colectivos y
todos los gustos. Propuesta para los no
tan jóvenes con el cantante de 091, José
Antonio García y La Guardia, junto a
María Pelae o Beret, o la orquesta con lo
menor de la música de los 80-90 que
también abarca muchos gustos y prefe-

TToorrrreess::  ““LLaa  ffeerriiaa  ssee  oorrggaanniizzaa  ppeennssaannddoo  eenn
ccóómmoo  hhaa  eevvoolluucciioonnaaddoo  llaa  ssoocciieeddaadd  yy

eenn  ccóómmoo  ddaarr  rreessppuueessttaa  aa  ssuuss  nneecceessiiddaaddeess””

EMILIO TORRES, ALCALDE DE MARTOS

66

rencias. Creo que es importantísima
la Velada Flamenca que es uno de los
rasgos identificativos de nuestra feria
y la programación para los más pe-
queños, como la actividad infantil:
pasacalles, encierros infantiles y la
ludoteca con la que los padres no tie-
nen excusa para acudir a la feria y
disfrutar con amigos  y familiares. 

Estamos intentando que los dis-
tintos colectivos se vuelquen con la
feria, y aporten y enriquezcan la pro-
gramación y el conjunto de activida-
des. Yo destacaría la aportación que
hacen grupos como los caballistas, el
grupo de  la caseta del Santo Entierro
o  el grupo Valeo ya que se vuelcan
con la programación  y enriquecen la
misma.

¿¿QQuuéé  rreeccoommeennddaacciióónn  hhaarrííaa  aa  llaa
ppoobbllaacciióónn  ddee  ccaarraa  aa  eessttooss  ddííaass  ??
En primer lugar que se queden en

Martos. Era una práctica habitual
que mucha gente saliera de vacacio-

nes durante la feria. Una costumbre
para muchos que se está revirtiendo
porque los marteños están apostan-
do por su feria y por disfrutar de sus
actividades. Salir con la familia y
amigos en un ambiente de fiesta, de-
jando el coche a un lado, controlan-
do el tema de la bebida para que no
haya problemas. Hay un programa
muy extenso por lo que invito a que
acudan a aquellas que son de su pre-
ferencia y disfrutar en definitiva.

Esta no es una feria solamente pa-
ra los marteños y marteñas, sino que
es una fiesta para todos y si por algo
se caracteriza Martos es por su gran
capacidad de acogida y el cariño que
brinda a los visitantes, así que apro-
vecho para invitar a los vecinos de los
municipios del entorno y de otros lu-
gares más lejanos a que vengan a pa-
sar unos días con nosotros y a disfru-
tar de la Feria y Fiestas de San Barto-
lomé, 2024.

EEll  aallccaallddee  ddee  MMaarrttooss,,  EEmmiilliioo  TToorrrreess,,  iinnvviittaa  aa  llaa
cciiuuddaaddaannííaa  aa  vviivviirr  uunnaass  ffiieessttaass  iinntteennssaammeennttee
ppeerroo  ccoonn  rreessppoonnssaabbiilliiddaadd..  CCoonn  ééll  hhaabbllaammooss
ppaarraa  ccoonnoocceerr  aallgguunnooss  ddee  llooss  ddeettaalllleess  ddee  eessttaass
cceelleebbrraacciioonneess..



MARTOS Martosenunmunicipioespe-
cialmente acogedor y sabedor de la
importancia que sus fiestas tienen,
no solo para sus vecinos, sino para
losdeotrosmunicipios cercanos. La
llegadadeSanBartolomé, encaran-
doya losúltimosdíasde agosto, ha-
ce de la ciudad de la peña un sitio
quevisitaryenelquequedarsedebi-
doasuferiaya lapropuestacultural
y festiva que organiza el ayunta-
miento. Estamos ante la fiesta gran-
dedeMartos, laqueculminaelvera-
noynospreparaparaeliniciodeuna
nueva temporada, un nuevo curso
queafrontar con energía e ilusiones
renovadas. Pero la feria esmás que
losdíascomprendidosentreel21yel
25 de agosto, ya que en las semanas
previas, una intensa programación
hadadovidaaunaambiciosaprefe-
ría.
Esta comenzaba el pasado 7 de

agosto con una yincana denomina-
da, “protege tu ciudad” con salida
desde laFuenteNueva.Desdeel9de

agosto los interesados han podido
disfrutarde laExposicióndePintu-
ra y Escultura. Martos Cultural
2024,con los trabajosdel Concurso
de Pintura CiudaddeMartos yXIX
BienaldeEsculturaPeñadeMartos
en la saladeexposicionesde la Ca-
sa Municipal de Cultura Francisco
Delicado. La XXVIII Velada Cultu-
ral celebrada el pasadodía 9, puso
en escena el concierto “La voz del
alma (Recordando a las divas del
soul)”conQuiqueBonalyVickyLu-
na. Junto a ello, la veladanocturna
enel castillode laPeña,undíamás
tarde o el acto conmemorativo por
el aniversario de lamuerte de Blas
Infante,enelmonumentoquelere-
cuera en el parqueManuel Carras-
co.Lapresentacióndeunnuevonú-
merode la revistaAldabaesotrode
loseventosesperadosen laprefería
deMartos. El Jardín de la CasaMu-
nicipal deCultura acogía el pasado
día 15 el número 54dedichapubli-
caciónmuycercanaa laculturay la

historiade laciudad.
Unas de las señas de identidad en

laprogramaciónes laNocheFlamen-
cadeMartosqueesteañohaalcanza-
dosu XLVII edición, con lapresencia
al cante deMiguel de Tena,Manuela
Cordero,SamuelSerranoyFinadelos
Ángeles. A las guitarras, AntonioCa-

IInntteennssaa  pprreeffeerriiaa
ppaarraa  aabbrriirr  bbooccaa

AANNAA  MMAATTIILLDDEE  EEXXPPÓÓSSIITTOO,,  CCOONNCCEEJJAALLAA  DDEE  FFEESSTTEEJJOOSS..  
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rrión y Paco Cortés y al baile, Maca-
rena Cocinero y su Grupo Flamen-
co, con la presentación de Manuel
Martín Martín ‘Premio Nacional de
Flamencología’. Una actividad or-
ganizada por la Peña Flamenca de
Martos, con la colaboración del
Ayuntamiento.

JJAAVVIIEERR  LLEEÓÓNN
AANNUUNNCCIIAA  PPOORR
TTEERRCCEERRAA  VVEEZZ  AALL
FFEERRIIAA  DDEE  SSAANN
BBAARRTTOOLLOOMMÉÉ

Estilo pop, sintético y minimalis-
ta.  Esos son  los adjetivos que defi-
nen el cartel anunciador de la Fe-
ria de Bartolomé, 2024.  Es la obra
de Javier León, un diseñador gráfi-
co que puede llevar a gala haber

realizado el cartel hasta en
tres ocasiones. La primera
fue en 1992, cuando tenía
tan solo 15 años, y, la se-
gunda, en 2021. La imagen
es el resultado del  XLII
Concurso del Cartel Feria y
propone una alegoría de la
Feria a través de 5 viñetas,
las cuales representan
una flamenca, un farolillo
de feria, un fondo de luna-
res que nos remite al pai-
saje del olivar, la ermita de

San Bartolomé (santo que da nom-
bre a la feria), y la icónica Peña
una noche de Feria con fuegos arti-
ficiales.  El autor, en el acto de pre-
sentación, habló del proceso crea-
tivo de este trabajo en el que ha
apostado por un cartel original
que no se ha generado por inteli-
gencia artificial.



MARTOS |¿¿QQuuéé  ddeessttaaccaarrííaa  ddee  lloo  qquuee  ssee  vvaa
aa  vviivviirr  eenn  llaa  FFeerriiaa  ddee  SSaann  BBaarrttoolloo--
mméé,,2244??

La  preparación de una feria es un
trabajo duro, de mucho tiempo y es-
fuerzo. Aunque la cabeza visible sea
en este caso la Concejalía de Festejos,
hay muchas áreas  implicadas para
que las Feria y Fiestas de San Bartolo-
mé sean, de verdad, las fiestas gran-
des del municipio y espero y deseo
que estas estén a la altura de lo que
Martos se merece. 

AAppaarrttee  ddeell  pprrooggrraammaa  eenn  ssíí  ddee  aaccttiivvii--
ddaaddeess,,  ddeessddee  eell  eeqquuiippoo  ddee  ggoobbiieerrnnoo  yyaa
ssee  iinnttrroodduujjeerroonn  hhaaccee  uunnooss  aaññooss  aallgguu--
nnooss  eelleemmeennttooss  ppaarraa  hhaacceerr  ddee  eessttaa,,  uunnaa
ffeerriiaa  mmááss  aammaabbllee,,  mmááss  iinncclluussiivvaa  yy  mmááss
sseegguurraa..  HHaabblleemmooss  ddee  eessttooss  aassppeeccttooss..

Hace ya hace cinco años desde que
se puso en marcha el primer punto
violeta que nos convirtió en pioneros
en la provincia en este tipo de servi-

cios para contribuir a la erradicación
de la violencia de género. También
fuimos los primeros en poner  la sala
de lactancia materna y cuidados del
bebé. Junto a ello está la ludoteca en
la casa de la Juventud para que las fa-
milias puedan disfrutar de ocio en la
feria de día mientras sus hijos están
atendidos. Una iniciativa que co-
menzó el pasado año y que se repite
este. No hemos tenido ninguna duda
en seguir en la misma senda, pues te-
nemos que conseguir que esta feria
sea inclusiva, amable, con una bue-
na perspectiva de género y con las ga-
fas violetas siempre puestas. 

CCuuaannddoo  ssee  hhaabbllaa  ddee  ffeerriiaa  ssee  pprreessttaa
mmuucchhaa  aatteenncciióónn  aa  llooss  ggrraannddeess  ccoonn--
cciieerrttooss  mmuussiiccaalleess  ppoorr  llaa  rreeppeerrccuussiióónn
eeccoonnóómmiiccaa  ddee  eessttooss..  PPaarraa  eessttee  aaññoo
hhaayy  ddooss  cciittaass  iimmppoorrttaanntteess,,  ppeerroo  ttaamm--
bbiiéénn  ddee  llaa  pprrooggrraammaacciióónn  ssee  ppuueeddee  vveerr
llaa  aappuueessttaa    ppaarraa  qquuee  llaa  mmúússiiccaa  ssuueennee

ddee  mmaanneerraa  ccoonnttiinnuuaa  eenn  llaa  ccaasseettaa  mmuunnii--
cciippaall..  CCuuéénntteennooss..  
Este año también hemos apostado

por fomentar la feria de día pero dentro
del recinto ferial. Por ello en la caseta
municipal desde el mismo día 21 de
agosto y hasta el 25, de las 14:00 horas
y hasta las 20:30, contaremos con con-
juntos rocieros, actividades para los
más pequeños, con el propósito de do-
tar de vida, también de día, nuestro re-
cinto ferial. Es cierto que los dos gran-
des conciertos son los de María Peláe y
Beret, los días 23 y 24 respectivamente,
pero también vamos a tener la suerte
de disfrutar el 21 del We love fiesta de
los 80-90 y el día 22, Javier García, el vo-
calista de los 091 y La Guardia.

OOttrraa  ddee  llaass  cciittaass  iimmppoorrttaanntteess  eess  llaa  ccee--
nnaa  ppaarraa  llaass  ppeerrssoonnaass  mmaayyoorreess  ¿¿CCóómmoo
ssee  hhaa  ppllaanntteeaaddoo  eessttee  aaññoo??

¡¡AA  llaa  ffeerriiaa!!
““TTeenneemmooss  qquuee  ccoonnsseegguuiirr    qquuee  eessttaa  sseeaa  uunnaa  ffeerriiaa
iinncclluussiivvaa,,  aammaabbllee,,  ccoonn  uunnaa  bbuueennaa  ppeerrssppeeccttiivvaa  ddee
ggéénneerroo  yy  ccoonn  llaass  ggaaffaass  vviioolleettaass  ssiieemmpprree  ppuueessttaass””
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La cena de los mayores y cualquier
otra actividad que podamos hacer
para ellos está cargada de contenido.
Creemos que cualquier cosa que se le
haga a nuestros mayores es merecida
y bien recibida por ellos. La cena se
celebrará el día 20 (siempre la hace-
mos como un preludio de la inaugu-
ración de la feria), con una entrada
valorada en 47 euros, aunque cada
persona sólo va a pagar 21 euros. Pa-
ra nosotros es una actividad básica y
central dentro de la programación de
feria.

EEssttee  aaññoo  eell  eeqquuiippoo  ddee  ggoobbiieerrnnoo  IInn--
cclluuyyee    aaccttiivviiddaaddeess  qquuee    oorrggaanniizzaann  ddii--
ffeerreenntteess  ccoolleeccttiivvooss  ddeell  mmuunniicciippiioo..  
Así es. La caseta del Santo Entierro

es una de las pioneras que se instala-
ron en el recinto ferial y este año con
las peñas caballistas y gracias al

buen entendimiento que ha existido
y la colaboración de las áreas de Fes-
tejos y Seguridad, se ha optado por
introducir su programación dentro
de nuestro programa, tal y como soli-
citaron. Ellos engrandecen también
la feria y accedimos sin ningún pro-
blema. 

¿¿QQuuéé  ddeessttaaccaarrííaa  ddee  llaa  ffeerriiaa  yy  qquuéé  llaa
ddiiffeerreenncciiaa  ddee  llaa  ddee  oottrrooss    lluuggaarreess??    

La feria de Martos es una feria muy
digna que está a la altura de la ciuda-
danía,  y aunque es cierto que todo se
puede mejorar, hemos conseguido
hacer ferias que se ajustan perfecta-
mente a las necesidades de los veci-
nos y vecinas. Sólo hay que echar un
vistazo programaciones de algún
que otro municipio con incluso más
población al que nada hay que envi-
diarle. El esfuerzo económico que el
ayuntamiento hace es bastante im-
portante para que las fiestas de San
Bartolomé sean lo que son, dignas
para la ciudad.

¿¿TTiieennee  ccoommoo  mmaarrtteeññaa  aallgguunnaa  cciittaa
ffaavvoorriittaa  ddeennttrroo  ddee  llaa  ffeerriiaa??

Yo destacaría la cena de los mayo-
res, porque es una actividad llena de
ternura, pero también de compromi-
so para sensibilizar sobre el legado
que los mayores nos dejan. Creo que
es una fecha importante dentro de la
feria. Y junto a ello, sin duda alguna,
el espectáculo piromusical, del que
soy una enamorada. 



MARTOS Lasinstituciones,colectivosy
personas implicadasenelbuendes-
arrollo de los festejos mantuvieron
un encuentro en el que se estable-
ción cómo debían coordinarse los
trabajos para garantizar el buen
transcursode la feria.
Esta cita, presidida por el alcalde

deMartos, Emilio Torres, contó con
lapresenciadelosedilesdelasáreas
principales del Ayuntamiento rela-
cionadasconlaFeriadeSanBartolo-
mé y, también, con representantes

de laGuardiaCivil, de laPolicía Lo-
caldeMartosyde losbomberos.
Deesta forma,eldocumentopre-

paradoenesta JuntaLocaldeSegu-
ridad,abarcalosdíasquevandel15
al26deagosto,estableciendo,entre
otros elementos, la seguridad de
instalaciones eléctricas, limpieza,
elhorariode las terrazas, los cortes
de tráfico, el día del niño yotras fe-
chas importantes de los días festi-
vos.
“Losmarteñosymarteñasdeben

poder disfrutar de la feria que todos
queremos.Vienendías intensos, de ce-
lebración y alegría y noqueremos que
nadie ni nada los empañes”, indicó el
alcalde, que añadió: “Se ha diseñado
unoperativode seguridadambiciosoy
plural”.
De esta manera, en lo que a Policía

Local se refiere, por ejemplo, habráun

UUnnaa  ffeerriiaa  ssiinn
iinncciiddeenntteess

PPRREEPPAARRAADDOO  EELL  DDIISSPPOOSSIITTIIVVOO  DDEE  SSEEGGUURRIIDDAADD  PPAARRAA  LLAASS  FFIIEESSTTAASS

99  

mínimo de diez agentes dentro del
ferial y, para el sábado, que es cuan-
do se espera mayor afluencia de
personas, se dispondrá de tres más.
“Nuestra feria se caracteriza por

la ausencia de conflictos. Las perso-
nas que participan se implican y de
ahí esos buenos resultados”, con-
cluyó el alcalde. 

PPuullsseerraass  ppaarraa
iiddeennttiiffiiccaarr  aa  llooss

mmeennoorreess  eenn  ffeerriiaa

En el trabajo constante que los
voluntarios de Protección Civil re-
alizan para garantizar la seguri-
dad de los ciudadanos durante la
celebración de diferentes festivi-
dades y eventos en Martos, este
año el cuerpo de seguridad pone el
foco en los más pequeños y ofrece-
rá la posibilidad de disponer un
sistema de fácil identificación pa-
ra los menores, en caso de ser ne-
cesario.
De esta manera, ponen en mar-

cha esta iniciativa a través de unas
pulseras en las que aparecerán
tanto los nombres de los menores
que las porten, como los de sus pa-
dres y un número de teléfono de
contacto para poder actuar rápi-
damente en caso de que un niño o
niña, fruto del bullicio de una cita
como la feria en la que se congre-
gan a diario gran cantidad de per-
sonas, se desoriente o pierda y re-
quiera de ayuda .
Estas pulseras identificativas

podrán ser obtenidas por los pa-
dres que lo deseen en el puesto
que el cuerpo deProtección Civil
tendrá en el Recinto Ferial, ubica-
do junto al de la Policía Local de la
ciudad. 

AAccoonnddiicciioonnaammiieennttoo  pprreevviioo
MARTOS Durante las jornadas previas a
la celebración de la Feria de San Barto-
lomé, el Ayuntamiento de Martos
abordó las tareas de mantenimiento y
limpieza necesarias en el Recinto Fe-
rial para asegurar que todo se encuen-
tre preparado y en orden de cara  a las
fiestas.

Según detalló el alcalde, “se aten-
dieron cuestiones relativas a la limpie-
za del recinto, la caseta y todas las zo-
nas donde se lleva a cabo la feria, las
instalaciones eléctricas, el alumbra-
do, el acondicionamiento de los servi-
cios, etcétera”.  Así, el ferial y sus ale-
daños se encuentran preparados.
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EDUCACIÓN DesdeelConsistoriodenuncianquemuchasactuacionesdependende laJuntadeAndalucía

Puestaapuntodelos
centroseducativos
paralavueltaalcole

Redacción
MARTOS |LasConcejalíasdeSer-
vicios y Educación de Martos
estánacometiendo trabajosde
mantenimiento en los colegios
antesdeque losniñosregresen
a las clases. Esta labor incluye
tareas de pintura, albañilería,
carpintería y fontanería, entre
otros. La concejala de Educa-
ción, Gema Lara, y de Obras,
JuanCarlosCanalejo, hanvisi-
tado el CEIP Tucci para ver có-
mo van las obras de manteni-
miento.

ElAyuntamiento aprovecha
la época estival para acometer
esemantenimientoconelobje-
tivo de no interrumpir el ritmo
diario del curso, aunque este
trabajoesconstanteduranteto-
do el año, tal y comoexplicó el
alcalde, enverano se intensifi-
can los esfuerzos para que los
centros estén en las mejores
instalacionesenseptiembre.
Durante losmesesdeverano

se interviene, ademásdelCEIP
Tucci,enelCEPHermanosCar-
vajales, CEIP San Fernando,

OBRAS___El Consistorio lleva a cabo actuaciones en
siete colegios públicos que incluyen tareas de pintura,
albañilería, carpintería y fontanería, entre otrosCanalejo y Lara enuna visita técnica aunode los centros intervenidos.

CEIP San Amador, CEP Virgen
DelaVilla,EscuelaInfantilMu-
nicipalVirgendelPilaryCentro
de Educación Permanente Fe-
derico García Lorca. Cada una
de las acciones realizadas se
hanconsensuadoconlacomu-
nidadeducativa,yaquesonlos
centrosquienesmejorconocen
susnecesidades.
“Nuestros niños y niñas se

merecen unos colegios de pri-
mera y en condiciones dignas.
Nuestro equipo de Gobierno
trabaja sin descanso para que

Losmarteños
combatenel
caloralaluz
delaluna
REDACCIÓN | Martos lleva su-
friendo altas temperaturas
desde mediados de junio;
sin embargo, oficialmente,
no fue hastamediados de ju-
lio cuando no entró la prime-
ra ola de calor de este vera-
no. No obstante, los marte-
ños supieron cómo comba-
tirla.
La Piscina Municipal Be-

llavista fue escenario de una
nueva cita con los baños
nocturnos. En esta ocasión,
se disfrutó de una fiesta en
la que se instalaron toboga-
nes y otro tipo de activida-
des en el agua.
El alcalde, Emilio Torres; y

los concejales de Juventud,
Ana Matilde Expósito; y De-
portes, Francisco Miranda,
acudieron a esta cita que se
caracterizó por el buen am-
biente y la diversión.
“Los baños nocturnos son

una apuesta por ofrecer a
nuestros vecinos y vecinas
una propuesta de ocio que
ayude a sobrellevar las altas
temperaturas estivales. Ca-
da jueves, nuestra piscina se
llena de familias y jóvenes
que llegan a pasar un buen
rato con el encanto y atracti-
vos que supone estar en la
piscina por la noche”, afir-
mó el alcalde, que, por otro
lado, puso en valor que el es-
pacio municipal cuenta con
un restaurante para poder
disfrutar de un ágape.
En esta ocasión, los baños

contaron con un plus, ya que
se colocaron en la piscina to-
boganes y otras atracciones
para aumentar, aún más, la
diversión de todos los asis-
tentes.

VERANO

EMPRESA Estosdistintivos renococenque losnegocioscumplentodas lasnormasexigidaspor lasadministraciones

REDACCIÓN |ElAntiguoHospital
San Juan de Dios fue el esce-
nario del acto de entrega de
los sellos de Calidad Comer-
cial de la norma UNE 175001
que han conseguido 10 esta-
blecimientosmarteños.
Estos negocios recibieron a

principios demes la visita de
dosauditoresque se traslada-
rondesdeSevillaparavisitar-
los y comprobar que cumplen
todas lasnormativas exigidas

por las diferentes adminis-
traciones para poder dispo-
nerdel SellodistintivodeCa-
lidad. Los auditores recorrie-
ron el CentroComercial y pu-
dieron comprobar que tras
las jornadas de formación,
todos los establecimientos
cumplíansatisfactoriamente
con las normas ISO, corres-
pondientes al comercio de
venta directa y contratación
de servicios para la obten-

ción del Sello.
Mar Inés Tour Agencia de

Viajes, Ester Catena Centro
de Belleza, Moda Infantil
San Antonio y Regalos San
Antonio, Papelería yLibrería
San Antonio, Vía Bike, Inma
Miranda Viajes, Droguería y
Perfumería Gallardo, Aro-
mas de Juanjo, Little Kings y
Baths House fueron los ga-
lardonados con estos distin-
tivos.

Dieznuevosestablecimientos
localesadquierenelSellodeCalidad

EmpresariosmarteñosreconocidosconelSellodeCalidadensusnegocios.

El Mercado de Abastos
acogerá un Punto Infor
Mujer y se instalará
cartelería, pegatinas y
se repartirán tapavasos

MUJEREsteplanponeel focoenel teléfono900200999:una líneagratuita,operativa las24horasdeldíayconfidencial

REDACCIÓN |Másdeun centenar
de ayuntamientos, festivales
demúsica y feriasde todaAn-
dalucía se han sumado a la
campañade la JuntadeAnda-
lucía ‘Hay cosas que este ve-
rano no se te pueden olvidar
900 200 999. Teléfono anda-
luzdeatencióna lasmujeres’,
que impulsa la Consejería de
Inclusión Social, Juventud,

Martossesumaalacampaña
contralaViolenciadeGénero

Actodepresentaciónde la campañacontra laViolenciadeGénero.

Familias e Igualdad, a través
del Instituto Andaluz de la
Mujer (IAM), para luchar con-

tra la violenciadegéneroy se-
xual. Jaén y su provincia, en
la que se incluye aMartos.
En Jaén, la campaña se dis-

tribuirá por toda la provincia
a través de la red de centros
de la mujer, así como la Uni-
versidad de Jaén, las asocia-
cionesdemujeres, el Instituto
Andaluz de la Juventud o el
Consorcio Metropolitano de

Transportede Jaén, que insta-
lará la campaña en las esta-
ciones de autobuses. En lo
que respecta a Martos, esta
campaña llegará al Mercado
de Abastos con un Punto In-
for Mujer y se instalará carte-
lería, pegatinas con el teléfo-
no900200999para losbaños
y se repartirán pegatinas ta-
pavasos.

losmarteñosymarteñasdisfru-
ten de unos servicios públicos
de calidad y no cada vez más
deficientes. En este marco, la
educación es una de nuestras
prioridades. Hacemos todo lo
queestá ennuestramanoden-
trodenuestras competencias y
muchas veces vamosmás allá
ante la inacción de la Junta de
Andalucía.Poreso,nodejamos
de reclamarmayores inversio-
nes en educación al Gobierno
andaluz”, aseveró la concejala
deEducación.

En lamisma línea, Lara vol-
vió a denunciar el mal estado
enelqueseencuentranloscen-
tros marteños: “Están obsole-
tosyenmuymalestados.Nues-
tros colegios precisan de pro-
yectos urgentes para arreglar
tejados, climatizaciones y sue-
losyeslaJuntaquiendebeaco-
meterlos”.Dehecho, el colegio
Tucci solicita un proyecto de
eficiencia energética ymejoras
en las pistas deportivas, “co-
rrespondientes a la Juntayque
seguimosesperando”,matizó.
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La sanidad
pública
debería ser un
derecho, no
un privilegio.
Hay quien no
se puede
permitir pagar
50 euros por
sesión en un
psicólogo
privado”

Ruiz:“Trabajamosparaayudar
alajuventudconunadesus
principalespreocupaciones”

Entrevista MaríaDolores
Ruiz

La Diputación Provincial de Jaén
ha llevado a cabo diferentes
iniciativas e impulsado otras
relacionadas con el bienestar
emocional y la salud mental
entre la juventud. La publicación

de una guía o la participación en
el programa Procare, a
través del que se pueden
detectar problemas de salud
mental, son solo algunos de los
ejemplos de ello.

DiputadadeJuventud

Redacción
JAÉN

Recientemente se ha publicado una
guíaporpartede laDiputaciónque
es uno de los ejemplos de progra-
mas e inciativas que la institución

provincial lleva a cabo en materia de Salud
Mentaly jóvenes.¿Cómonaceestaguía?

–Haciendoun recorridopor la provin-
cia y teniendo en cuenta el trabajo del
personal de la Diputación con jóvenes
de Jaén, nosdimos cuentadequeunade
sus principales preocupaciones es la sa-
lud mental. Como responsable del área
de la Juventudy joven, entiendo esasne-
cesidades y las políticas que las admi-
nistraciones públicas deben llevar a ca-
bo en materia de Salud mental y que
permitan reducir las cifras de suicidios y
de problemas mentales. La Salud Men-
tal ha sido durante mucho tiempo un te-
ma tabú.

Además deserun tema tabú, esalgo in-
accesible económicamente para muchas
familias si se decide iniciarun tratamien-
to en la sanidad privada.
–Ese es uno de los mayores problemas a
los que nos enfrentamos como adminis-
traciónpública. Pese ano ser competen-
cia de la Diputación Provincial, sin em-
bargo, trabajamos en ello.Hayquedejar
claro que la salud mental es un derecho
ynounprivilegio ydebería ser pública y
de calidad. En Andalucía asistimos a
una privatización de la sanidad y no se
puede permitir. Hay quienes no pueden
pagar 50 euros por una sesión en el psi-
cólogo y la lista de espera para una cita
en la sanidad pública es de meses.
Usted dio un dato sobre el barómetro de
Juventud, Salud y Bienestar que arroja
datos como que en España el 59% de los
jóvenes de edades comprendidas entre
los 15 y los 29 años han reconocido haber
padecido algún problema de salud men-
tal, un porcentaje bastante alto y preocu-
pante.
–Es un dato a nivel nacional y es alar-
mante. Además, la mitad de este por-
centaje reconoce que ha tomado psico-
fármacos y la otra mitad afirma que los
ha tomado sin prescripción médica. No
podemos hacer como que esto no está

sucediendo y debemos tomar las rien-
das en torno a la salud mental y que ha-
gamos políticas realmente públicas y de
calidad.
¿Cómo se puede acceder a la guía que ha
puesto en marcha y a disposición de los
ciudadanos la Diputación Provincial?
–Es una guía digital que está a disposi-
ción de cualquier persona y se puede
descargar en formato pdf a través de la
página web de la Diputación o de la pá-
gina web de Jaenícolas, donde se ha cre-
ado el enlace ‘Jóvenes, Salud Mental y
Bienestar’ con acceso a los dos progra-
mas que se han creado. Con estas herra-
mientas pretendemos ayudar a todo el
colectivo joven, a los agentes sociales y
a las familias para que sepa detectar y

encauzar problemas de salud mental.
En muchos casos los padres no saben si
sus hijos e hijas pueden estar padeciendo
estrés, ansiedad u otro problema de sa-
lud mental, ¿Esta guía ayuda a los padres
a tener cierta formación en este sentido?
–La guía es una herramienta que sirve
tanto para las propias familias como pa-
ra los jóvenes. La guía constadedospar-
tes: una formativa, que se pensó para
que llegara a los municipios, ayunta-
mientos, técnicos de juventud o educa-
dores, porque en muchas ocasiones se
detecta el problema de salud mental pe-
ro no se sabe cómo actuar y con esta
guía queremos que se pueda seguir un
protocolo y comunicar si se detecta al-
gún caso. Luego está la parte informati-

va, que recoge pautas para que las per-
sonas mejoren su bienestar emocional y
tengan herramientas para ello.
Por otro lado, en el programa de investi-
gación Procare, que lleva a cabo la Uni-
versidad de Jaén, está presente en la ad-
ministración provincial. ¿En qué consiste
este proyecto?
–Estoy muy orgullosa de que este pro-
grama esté en marcha, porque desde las
administraciones debemos ayudar a la
gente. Cuandopresentamos este proyec-
to en la Universidad de Málaga, una de
las psicólogas que participa en él me di-
jo que era muy satisfactorio que las fa-
milias agradezcan el que se pueda ayu-
dar a sus hijos en este sentido. Como di-
putadamequedo coneso, porque, como
he dicho antes, esta no es una de nues-
tras competencias, es de la Junta de An-
dalucía, pero creemos que tiene mucha
importancia y trabajamos en ello y eso
dice mucho de la Diputación de Jaén.
Somos la única diputación de Andalu-
cía que está inmersa en este tipo de pro-
gramas para ayudar a la juventud y me
siento muy orgullosa de que seamos
pioneros en un tema tan sensible como
éste que estamos abordando.
¿Cuál es el principal objetivo de este pro-
grama?
–Es un programa de prevención que se
ha destinado a jóvenes de una edad
comprendida entre 12 y 18 años. Se pone
a disposición de estos y sus familiares
un formulario para quienes quieran ad-
herirse a él. Los profesionales pueden
detectar si la persona puede padecer al-
gún problema de salud mental. Desde
los 12 a los 16 años deben rellenar el do-
cumento los padres o tutores legales y
de los 16 a los 18 lo podría rellenar el in-
teresado/a. Los profesionales pueden
determinar en tres rangos el estadode la
persona y otra de las ventajas es que las
sesiones son online por videollamadas.
Incluso se pueden realizar talleres o te-
rapias de grupo. En el caso de detectar
problemas graves, se concertarían citas
personales para intervenir y ayudar a
esa persona. Tenemos un objetivo claro:
llegar a todos los jóvenes y que estén
emocionalmente sanos. �

María Dolores Ruíz, diputada de Juventud en la Diputación de Jaén.

‘‘
Somos la
única
Diputación de
Andalucía que
participa en
este tipo de
proyectos
porque es un
asunto
competencia
de la Junta de
Andalucía”

‘‘



Redacción
JAÉN

La provincia de Jaén está siendo pionera
en atender y abordar la saludmental en-
tre la juventud. Y buena parte de la culpa
de ello la tienen iniciativas como el pro-
grama Procare (Prevención selectivame-
dianteuna intervencióntransdiagnóstica
paraadolescentesenriesgodeproblemas
emocionales), que está liderada por in-
vestigadores de la Universidad de Jaén
con el apoyo de la Diputación Provincial
de Jaén.

Este protocolo está dirigido apersonas
jóvenes, de 12 a 18 años, y tiene como ob-
jetivo evaluar y proporcionar estrategias
psicológicas para fortalecer emocional-
mente a las personas adolescentes que lo
necesiten.Enlapresentacióndelprotoco-
lo Procare participaban la vicepresidenta
primera y diputada provincial de Igual-
dad, Políticas Sociales y Juventud, Fran-
cisca Medina, la diputada provincial de
Igualdad y Juventud,María Dolores Ruiz,
lavicerrectoradeInvestigaciónyTransfe-
rencia del Conocimiento de la Universi-
dad de Jaén,María Victoria López y el ca-
tedrático de Psicología de laUJA y princi-

pal responsable de la Red Proemo y Pro-
care, Luis JoaquínGarcía.

En su intervención, Francisca Medina
destacabaque laDiputaciónde Jaén lleva
"muchos años" comprometida con la ju-
ventud, desarrollando políticas públicas
que reviertan en el beneficio de la gente
joven de la provincia y este proyecto es
"un paso más, ya que permite conocer
mejor los problemas relacionados con la
salud mental de nuestros jóvenes que,
porotraparte, seránpronto tambiénelde
todanuestra sociedad".

Por su parte, María Dolores Ruiz ponía
de relieve que "esta iniciativa sigue las lí-
neas del Plan de Juventud de la Diputa-
ción,conlasquesepersiguenelbienestar
de nuestros jóvenes, les permitan estar
emocionalmente sanos y puedan optar a
recursosypolíticasparapoderseratendi-
dospor especialistas".

Junto a ellas, María Victoria López re-
saltó la colaboración con la Diputación
para"llevaracabounproyectoambicioso
para que las familias y personas jóvenes
de la provincia de Jaén puedan acceder
gratuitamente auna iniciativapara forta-
lecerlas emocionalmente". Asimismo, la
vicerrectorahacíahincapié enel compro-

miso de la UJA como institución con la
promociónde la saludyelbienestar emo-
cional de los jóvenes a través de líneas de
investigacióncomo lasdeProcare.

Asuvez,Luis JoaquínGarcíadestacaba
que Procare es "pionera a nivel interna-
cional"porserelprimerprogramadepre-
venciónselectivadirigidoa jóvenesdeen-
tre 12 y 18 años en riesgo de sufrir proble-
mas emocionales. En ese sentido, añadía
"la importanciade este tipode iniciativas
basadasen laevidencia,quecontribuyen
amejorar lasituaciónemocionaldenues-
traspersonas jóvenes".

PPrrooggrraammaa  eenn  ttrreess  ffaasseess
El cribado se ha realizado en tres fases,
que están definidas en la web del proyec-
to. En la primera, la persona adolescente
y su familia han completado un cuestio-
nario sobre aspectos emocionales de ma-
nera telemática. Esta herramienta ha per-
mitido identificar el riesgo o alto riesgo de
padecer un problema emocional, como
ansiedad o depresión. Además, todos los
participantes han recibido información
sobre el resultado de la salud y bienestar
emocional de manera gratuita.

En la segunda fase, las personas jóve-

Pioneros en salud mental

Foto de familia de autoridades y participantes durante la presentación del proyecto, con presencia de María Victoria López, Paqui Medina, María Dolores Ruiz y Luis Joaquín García. VIVIR

INVESTIGACIÓN El Programa Procare reduce a la mitad los problemas emocionales de los adolescentes

ÚNICA ANDALUZA___La de Jaén es la única diputación de la comunidad autónoma que aborda con científicos el reto
de la salud mental entre la población juvenil apoyando iniciativas como el Procare junto a la UJA
COLABORACIÓN___Nace en el seno de la Universidad de Jaén y cuenta con el apoyo de la Diputación de Jaén 

Con este
proyecto
podemos dar
a los jóvenes
herramientas
para afrontar
factores de
vulnerabilidad
incipientes

‘‘ nes han podido beneficiarse de un taller
de fortalecimiento emocional y resilien-
cia ante las adversidades presentes y futu-
ras. De ese modo, han venido aprendien-
do a afrontar situaciones de riesgo y a po-
tenciar sus habilidades comunicativas.
Asimismo, han recibido un módulo adi-
cional adaptado sobre situaciones que les
hacen sentir vulnerables.

Por último, tanto a los seis meses y al
año de la finalización del taller, se van a
realizar sesiones de recuerdo para conso-
lidar los beneficios adquiridos y evaluar
el progreso del alumnado participante a
nivel emocional.

AAnntteecceeddeenntteess
El Procare es un proyecto pionero a nivel
mundial en el ámbito de la prevención y
la medicina personalizada por ser el pri-
mer programa de prevención selectiva di-
rigido a personas adolescentes de entre 12
y 18 años en riesgo de sufrir problemas
emocionales. En 2021, ayudó a alrededor
de 1.500 adolescentes y, recientemente,
ha permitido ayudar a más de 1.000 ado-
lescentes en las Islas Baleares y posterior-
mente se implantó en el municipio de
Marmolejo.  �
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Redacción
JAÉN

L la guía ‘Bienestar Emocional y Ju-
ventud’esundocumentoelabora-
do por la psicopedagoga Rocío
Moral con la colaboración de la

Diputación, en la que se recoge informa-
ción y formación necesaria para imple-
mentarmecanismos efectivos de preven-
ción y promoción del bienestar entre las
personas jóvenesde laprovincia.
“Este documento, que sirve de herra-

mienta tanto a la juventud como a profe-
sionales que trabajan con este colectivo,
agrupaunaseriedepautasenfocadasa la
prevención y actuación ante situaciones
de sufrimiento vital, además de herra-
mientas formativasparamejorarencono-
cimientos y habilidades en la promoción
del bienestar”, explicaba la diputada de
juventud,María Dolores Ruíz, durante la
presentacióndeestaherramienta.
La guía, que recoge recomendaciones

para el fomento de la saludmental entre
los jóvenes,estádisponiblepara todos los
ayuntamientos jiennenses, además de
psicólogos, agentes sociales y docentes.
Puede consultarse en la página web de
Jaenícolas.
Dichas recomendaciones se presentan

a través de recursos didácticos ymetodo-
lógicos que se pueden llevar a la práctica
en entornos formales (como centros edu-
cativos)ono formales (comouncentrode
juventud).Sepuedetrabajarconlosparti-
cipantesutilizandounametodologíapar-
ticipativa e implicativa, dinámica, con
técnicas, juegos y recursos “que harán
más amena la formación, facilitando la
mayorparticipaciónposiblede todosyde
todas, trabajandoengruposycreandoes-
paciosque favorezcan la relaciónycomu-
nicaciónentre laspersonasparticipantes,
dialogando al máximo y aprendiendo
unas personas de otras”, según recoge la
propiaguía,dondetambiénseresaltaque
es importante que el profesional que tra-
bajeconestaguíaseprepare las sesiones,
motive al alumnado, tenga en cuenta sus
necesidades, la diversidad o la perspecti-
vadegénero.
Tambiénsedebe,segúnseexplicaenel

documento, planificar las sesiones que
tendrían una duración de una hora y no
másdedoshoras.
Lapsicopadagoga,RocíoMoral, autora

deestaguía,ofreceunaseriede recomen-

Editadaunaguíaparaelbienestar
emocionaldelosjóvenes

PaquiMedina yMaríaDoloresRuiz, durante la presentaciónde la guía. A la derecha, AlejandroRubio (mediador) y la autora, RocíoMoral.

DIPUTACIÓN EláreadeJuventuddeDiputación financia laedicióndeundocumentoelaboradopor lapsicopedagogaRocíoMoral

CONSEJOS___Sepuedenseguirunaseriederecomendacionesparamejorar lasaludmentalALARMA___Ciertos
comportamientosalertandequelapersonapuedeestarsufriendoalgúntipodeproblemaACTUACIÓN___Esta
herramientaofreceaprofesionalesyfamiliaresunaseriedepautasparaactuardeformaadecuadaconlosadolescentes

dacionesparael fomentode la salud inte-
gral y el bienestar emocionalde jóvenesy
adolescentes.
“Hayquedejar claroque para lograr el

bienestar emocional debemos trabajar
con herramientas para sentirnos mejor
con nosotros mismos y con los que nos
rodean”, explica Rocío Moral, que en el
documento enumerauna seriede conse-
jos para actuar en situaciones de riesgo
para la saludmental.
Entre esas recomendaciones la autora

destaca: aprender a concocerse a uno
mismo; comprender las emociones;
aceptar lo quenos ocurre y cómo somos;
tratarse con cariño; las emociones nega-
tivasno tienenporqué sermalas; dormir
bien; buscar momentos para uno mis-
mo; tener y compartir momentos de
ocio; potenciar la espontaneidad, la cu-
riosidad, el asombro, el sentido del hu-
mor o la capacidad de juego, o liberar
energía y estrés.
Por otro lado, Rocío Moral ofrece una

serie de pautas dirigidas a las familias

para que su labor sea más efectiva en el
entornoysemejoren las realciones inter-
personales y el entendimiento ante las
etapas por las que pasan los jóvenes y
adolescentes.
Según la autora, hay que tener en

cuenta lo siguiente: la escuha; la dispo-
nibilidad; fomentar el clima de seguri-
dad, respeto y confianza; dejar que los
adolescentes expresens sus emociones;
evitar los juicios de valor; respetar; pro-
mover razonamientos claros, la creativi-
dad y el espíritu crítico.

Profesionales
La guía ‘Bienestar Emocional y Juven-
tud’ también incluye recomendaciones
para los profesionales que trabajan con
jóvenes o adolescentes. Entre otras des-
tacan: escuchar a los jóvenes; favorecer
relaciones sanas y positivas o saber dife-
renciar entre salud mental y trastorno
mental.
Rocío Moral explica que hay señales

de riesgoque losprofesionalesy familias

La escucha, la
confianza, el
respeto, dejar
que los
jóvenes
expresen sus
emociones o
evitar juicios
de valor son
claves para
que las
familias
fomenten la
salud mental

‘‘
El deporte,
dormir bien,
fomentar la
curiosidad,
cuidar la
autoestima,
compartir
momentos de
ocio y el
sentido del
humor son
algunas
herramientas
para mejorar

deben identificar como si el joven o ado-
lescente puede estar sufriendo acoso o
ciberacoso, si convive en un entorno fa-
miliar conflictivo, si hay malos hábitos
(consumo de drogas,malas prácticas en
torno a la sexualidad, malos hábitos de
alimentación y descanso, falta de higie-
ne, etc.), estrés continuado, pocas habi-
lidades sociales, etc.
Esas señales son cambios en el estado

de ánimo; descenso del rendimiento es-
colar sin causa justificada;preocupacio-
nes excesivas; gran tristeza que no le de-
ja realizar ni disfrutar de las cosas que le
gustabahacer; cambiosde conducta; di-
ficultad para concentrarse; verbaliza
que tiene ganas de desaparecer o ha ha-
blado de lamuerte o el suicidio; aparece
sintomatología física; normalmente se
muestra cansado o cansada; la mayor
parte del tiempo semuestra con preocu-
pación por algo; prefiere estar sin com-
pañía; cambios de humor frecuentes; o
la aparición demiedos u obsesiones que
perduran y causanmalestar. �



REDACCIÓN | Abordar un regreso
comoelque tienealMartosCDa
Tercera Federación no es senci-
llo. La remodelación de la plan-
tilla ha sido realmente extensa
pese a que hay base del curso
anterior con la que David Rojas
Valenciano ha querido contar.

Para el proyecto de esta tempo-
rada 2024-25 sobresale un nom-
bre como el de Adri Ruiz. El me-
diocentro regresa a Martos des-
pués de un periplo por equipos
como el Real Jaén y tras haber
jugado en categorías superio-
res.Almarteño se leunenenes-

ta última hornada de fichajes
Rubén Jurado, Pepelu, Pino,
Medina, Maldonado y Adama
Fofana, un medicocentro de-
fensivo que también jugó en el
Jaén donde dejó un buen sabor
de boca. Ahora, la afición mar-
teña espera el mismo nivel.
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DeportesMartos
ElMartosseestrenaencasa

El Real Jaén ya sehamedidoalMartos en la pretemporada.

Antonio J. Soler
MARTOS| Parecía que no iba a
llegar nunca, pero la espera
ha llegado a su fin y ahora so-
lohayganasdeque la compe-
tición oficial comience en el
antiguo Chamorro Martínez.
Será el escenario del estadio
marteño donde el Martos CD
inicie su temporada de retor-
no a Tercera Federación tras
unos años duros donde el
equipoblancoha luchadopa-
ra lograr ese retorno tan tra-
bajado que tuvo su culmina-
ción en Porcuna hace unos
meses y que también será di-
fícil de olvidar.

El Martos CD, con numero-
sas caras nuevas y la incorpo-
ración de David Rojas Valen-
ciano como técnico tras la

marcha de Fernando Cam-
pos, iniciará la temporada
contra el Atlético Mancha Re-
al el próximo8deseptiembre.
Será ese mes un tanto espe-
cial porque los tres primeros
partidos que tendrá que
afrontar el conjunto marteño
serán en territorio provincial.
El primer desplazamiento se-
rá al Matías Prats de Torre-
donjimeno para medirse al
equipo tosiriano el 15 de sep-
tiembre. El plato fuerte será
una semana después, el día
22, cuando el Real Jaén, que
ha ha pasado por Martos esta
pretemporada, regrese al an-
tiguo Chamorro Martínez.
Tres compromisos consecuti-
vosante equipos coprovincia-
nos a los que se le sumarán

PRIMERPARTIDO__La Liga se inicia
enel antiguoChamorroMartínez
conunderbi ante elManchaReal

REALJAÉN__Elequipode lacapital
jugaráenMartosel22-S.Elprimer
desplazamiento,aTorredonjimeno

PERMANENCIA__El equipodeDavid
RojasValenciano cerrará la fase
regular conel Porcunael 11 demayo

� � El Trofeo San Bartolomé
será la siguiente parada del
Martos CD. Recibirá al filial del
Córdoba en el Chamorro
Martínez en una tarde noche
de esas que nadie querrá
perderse.

ElCórdobaB,enel
TrofeoSanBartolomé

� � El Martos CD suma y sigue
cada semana nuevos
abonados para una temporada
llena de ilusión por el regreso
a Tercera Federación. 445 son
los socios que han obtenido ya
su carnet para este curso,
según publica el club.

Máscercade
los500abonados

Apuntes

REDACCIÓN | La pretemporada
del Martos CD continúa su
curso. El estreno fue ante el
Carloninense con derrota de
los blancos por 2-1. Fue la pri-
mera toma de contacto en un
partido para preparar el cur-
so. El duelo ante el Real Jaén
se saldó también con derrota

por 1-3 en el Trofeo Miguel Pé-
rez Luque del pasado 9 de
agosto y tras apenas una se-
mana de entrenamientos. La
primera victoria llegó en el XI
Trofeo Ciudad de Martos ante
elAtlético Jaénpor 2-0, queya
muestra las virtudesdel equi-
po de Valenciano.

ElTrofeoCiudaddeMartosse
quedaencasadespuésde
derrotaralAtléticoJaénpor2-0

El Real Jaén se llevó el TrofeoMiguel Pérez Luque.

Losdosprimeros
amistosossesaldaron
conderrotaanteel
Carolinensepor2-1
ycontraelReal Jaén
encasapor 1-3

FÚTBOL
LA ILUSIÓNDESBORDAELMUNDODELFÚTBOLMARTEÑOCONLALLEGADADELANUEVATEMPORADAENTERCERAFEDERACIÓN

AdriRuizencabezaunproyecto
quesumamásnovedades

también los duelos con Por-
cunayTorreperogil enunaño
donde habrá cinco derbis
provinciales.

Precisamente, el Porcuna
será el último rival del equipo
quedirigeValencianoyconel
que se cerrará la fase regular
de la competición el próximo
11 de mayo tras una tempora-
dadondeel objetivode laper-
manencia es la meta de un
equipo construido con mimo,
pensando en las necesidades
que tendrá durante el trans-
cursode la temporaday siem-
pre cargadodeambiciónpara
lograr la mejor clasificación
posible en la que los blancos
no tengan que pasar apuros
en una Liga que será mucho
más que competida.

Adama,RubénJurado,
Medina,Maldonado,
PinoyPepeluson los
refuerzosquehan
llegadoen laúltima
hornadade fichajes



vivir martos AGOSTO DE 2024 15

ElCircuitoProvincialdeCarreras
PopularessecierraenMartos

Antonio J. Soler
MARTOS |Han sidomuchosme-
sesdesdeque sepusoenmar-
cha una nueva edición del
Circuito Provincial de Carre-
rasPopulares.Martosvolvióa
ser el pasado 13 de agosto el
lugar donde se daba por con-
cluído con la disputa de la
XXIV Carrera Popular de San
Bartolomé. Una prueba que
ha cosechado una gran
afluenciadepúblicoypartici-
pantes, tal y comohadestaca-
do el concejal de Deportes,
Óscar Órpez. En total, 402 co-
rredores y corredoras toma-
ron la salida en tres pruebas,
ya que hubo también ocasión
para los más pequeños, que
disputaron la competiciónso-
bre una distancia inferior a la
de la prueba larga.
El cordobés Francisco Luis

Delgado se alzó con la victo-
ria final al cruzar la meta en
16:54, mientras que la gana-

CORRECAMINOS__El club se subea lomás
altodel podio conLolaCañada, JorgeOlmo,
primer local, y Francisco Javier Sánchez

REDACCIÓN | Conmotivo de la Feria y Fiestas de San Bartolomé, el Ayuntamiento de Martos ha
anunciado que las instalacones deporticas queradán cerradas los próximos 24 y 25 de agos-
to. Elmiércoles, jueves y viernes solo se abrirán en horario de 10:00 horas hasta las 14:00 ho-
ras, quedando cerradas también en el horario de tarde. La apertura completa de las mismas
queda fijada para el lunes 26 de agosto en dos tramos horarios. Por la mañana se podrán uti-
lizar desde las 10:00 a las 14:00 horas y por la tarde desde las 18:00 hasta las 24:00 horas. El
consistorio así lo ha anunciado para estos días de festividad

Dos días de cierre de las instalaciones

ACTIVIDADFÍSICA
SOLIDARIDAD Y DEPORTE

REDACCIÓN | El Maratón de na-
tación ‘Brazadas solidarias’
a beneficio de laAsociacióon
del Ayuda al Pueblo Saha-
raui recibió una afluencia
importante de personas para
colaborar y participar en las
diferentes actividades que se
diseñaron en la Piscina Mu-
nicipal Bellavista. Natación,
Master Class de Pilates,
Aquagym, Gluteboom,
Crosstrainning y Cardio Kick
Boxing fueron las activida-
des para las que los marte-
ños y marteñas disfrutaran
de una jornada de solidari-
dad desde la actividad de-
portiva. El donativo para pa-
ticipar en lasmismas fue de 5
euros y la actividad diseñada
por el Ayuntamiento de Mar-
tos contó para la venta de las
incripciones con varios pun-
tos de venta solidarios, que
fueron la Clínica Diartros,
Panadería Maruja, Gimnasio
Arrayanes Fitness Center,
CEntro Atenea Yoga y Bien-
estar, Movilpress y Vicky Es-
cabias Peluquería. Sin duda
una actividad que tendrá re-
petición en el futuro por su
gran acogida.

Brazadas
solidarias a
beneficio del
Pueblo
Saharaui

dora femenina fue la corredo-
raMariadelMarReyes conun
tiempode 20:51.
La representación del Club

Atletismo Correcaminos fue
nutrida y se dejó la piel tam-
bién sobre el asfalto y el cir-
cuito. Así las cosas, Jorge Ol-
mo, que cruzó la meta en oc-
tava posición, fue el primer
marteño que lo hizo. Secun-
dado a nueve segundos por
Francisco Javier Lara, los co-
rredores del Correcaminos
ofrecieronunabonitadisputa
para ver quién era el primer
corredor local de la prueba.
Ambos se subieron a lo más
altodelpodioensucategoría,
donde también lo hizo Lola
Cañada comoVeterana E. En-
tre los corredoresdelCorreca-
minos, también estuvieron
Juan Antonio Molina, Jesús
López Centeno, José Serrano
y David Siles, los más apoya-
dos por el público local.

ATLETISMO
TRES PRIMEROS PUESTOS PARA EL CLUB ATLETISMO CORRECAMINOS DE MARTOS

AFLUENCIA__402corredoresycorredorasde
todas lasedadescompitieronpor lascallesde
laciudadenunatardedegranambiente

� San Bartolomé volvió a congregar un nutrido número de
participantes para una carrera donde el calor no pudo con
los corredores del CA Correcaminos deMartos.

Buenaactuacióndel
CACorrecaminos

ELLUNES26VUELVENAESTAROPERATIVASENMAÑANAYTARDE
DURANTE LAS FIESTAS SOLO SE ABRIÁ POR LA MAÑANA 21, 22 Y 23 DE AGOSTO
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